

参加者の声（抜粋）

■視察：1日目

- ・最重度の現場を見たことがなかったので、非常に参考になった。今後、事業展開に活かしていきたい。
- ・重度の施設も初めて見学し、とても衝撃を受けました。自分が思っていた以上にかなり大変だし、従業員の方、入所者に関わっている方はすごいなと関心しました。部屋の作りも工夫されていて、ほんとにすごいとしか言いようがありませんでした。とても勉強になりました。
- ・生活介護のご苦労、大変さをひとかけら程見させていただきました。障害者の支援を携わっている同士として懇談ができたことが大きな喜びです。それぞれの利用者さんの取り組みであったり、職員への対応（モチベーションアップ）利用者さんの支援以外でもたくさんの課題がどこもあると思います。そんな悩みごとなどを相談できた貴重なお時間でした。

■視察：2日目

- ・就労事業は達成感を感じやすく（目に見える）モチベーションアップにつながります。利用者さんと支援員と共にやる気につながります。頑張っておられる姿が素晴らしいと思いました。
- ・農業の作業に取り組む前に、ノウハウを知らないことで、戸惑いはあったが、「まずはやってみる」という意気込みで、ここまで来れた話を聞き、技術や知識がなくても、一生懸命に取り組むことで、農家さんとの信頼関係が築けることがわかった
- ・農福連携によって仕事の受注が安定しているという話は衝撃的でした。福祉の枠をこえて、地域経済が事業の持続性にまでつながっている点が印象的で、ぜひ参考にしたいと感じました。
- ・管理者の方の熱い気持ちがすごく伝わってくる事業所でした。作業の内容も利用者にあった作業を提供されていたので、新しい事業所とは思えなかったです。
- ・農業の取り組みで、思わぬハプニング等、話されましたが、時間をかけ、ゆっくりと農家さんとの信頼関係を作り上げていかれたのだなと思った。
- ・農福連携の取り組みが根づいていて安定していると感じました。
- ・本日の作業が自分で選べるのは職員は大変だと思いますが、利用者さんにはとても良いですね。

■研修全体について

- ・生活介護、GH、B型など、複数の事業所を見学できてよかったです。
- ・施設見学を初めてさせてもらい、すごく色々なヒントをいただけました。
勉強をもっとしないといけない事もありましたが、利用者がどう思っているか、皆さん確実につかんでおられたので、相手の理解をもっともっと深めていこうと思いました。
- ・他の事業所さんと会話をする機会がなかなかないので、たいへん貴重なお時間でした。
- ・どこの作業場もいろいろ様子が見れて、勉強になりました。
- ・農福のことも勉強になりました。研修に参加させていただき、話しただけではわからなかった所も見学させていただき、ありがとうございました。